



**Discours d'ouverture du
Forum des Associations 2009**

Thierry Philip
- Maire du 3^e arrondissement –
12 septembre 2009 - 12h

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames et Messieurs les responsables associatifs,

Mesdames et Messieurs les bénévoles, volontaires et salariés des associations,

Chers amis,

□ Avant toute chose, je tiens à remercier tout particulièrement les élus de la mairie du 3^e arrondissement qui ont organisé avec succès et dévouement ce forum des associations. Nathalie Vanini, adjointe déléguée à la vie associative, Jérôme Maleski, premier adjoint délégué à la culture, à l'événementiel et à l'animation des quartiers, Arnaud Benhamou, Maire de nuit adjoint délégué à la jeunesse et à la vie nocturne, Abdel Achache, adjoint délégué aux sports et Philippe Jeantet, adjoint délégué à l'économie sociale et solidaire.

□ Mesdames et Messieurs, bienvenue ! Bienvenue à tous pour ce forum des associations du 3^e arrondissement placé cette année sous le thème du « Mieux vivre ensemble ».

□ C'est la première fois que nous tenons ce forum depuis notre installation à la Mairie du 3^e arrondissement il y a un an et demi, et l'une de nos premières volontés pour cette manifestation a été qu'elle puisse désormais se dérouler chaque année. A voir combien nous sommes aujourd'hui, je crois que ça ne sera pas de trop !

□ L'objectif du forum est simple et vous le connaissez : il s'agit d'offrir une vitrine aux différentes associations et de favoriser le dialogue. Le dialogue entre associations et habitants, mais aussi le dialogue inter-associatif.

□ Nous avons choisi de placer cette édition sous le thème du « Mieux Vivre Ensemble » car il nous semble important de faire émerger de nouveaux secteurs associatifs autour de l'économie sociale et solidaire et du développement durable. C'est pour nous un moyen d'être en prise directe avec les enjeux actuels de société tout en défendant des valeurs que porte la mairie du 3^e : solidarité et éco-citoyenneté.

□ Autre aspect qu'il nous a semblé important de valoriser pour ce forum : la question des liens intergénérationnels. Pour ce faire, nous avons

choisi de regrouper sur un même espace la jeunesse et les seniors. Nous espérons que ce forum puisse se transformer en lieu privilégié de rencontre, de partage et d'expression, notamment entre les habitants d'âges différents. La « semaine bleue » que nous lancerons pour notre part le 7 octobre prochain à la Bourse du travail sera également l'occasion de revenir sur ces questions.

□ Nous voulons que ce forum soit une vitrine et un espace de dialogue, mais nous espérons aussi qu'il puisse avoir un rôle social et politique, à l'image de celui que tiennent les associations dans la ville. Ce forum doit être l'occasion d'aborder les problématiques qui traversent le monde associatif : la question des relations avec les institutions, celle de la reconnaissance des bénévoles ou encore la crise des vocations.

□ Ce rôle social et politique du travail associatif est porté par l'ensemble des bénévoles et des volontaires qu'il nous faut saluer. Vous mettez en œuvre, mesdames et messieurs, de véritables compétences dans votre travail, que ce soit dans la gestion administrative, financière ou humaine de vos associations. Ces compétences doivent être reconnues et valorisées.

□ L'ardeur et la passion que vous déployez et qui assurent l'animation de l'arrondissement méritent un unanime respect. Votre dynamisme, votre entrain mais aussi, et j'insiste, votre « professionnalisme ». Je voulais dire la satisfaction de cette équipe municipale à vous voir fédérer vos actions, à vous rassembler, à fusionner vos énergies pour construire ensemble des projets communs.

□ Votre rôle citoyen est pour nous particulièrement important et vous savez que vous pourrez compter sur nous. Au-delà des subventions, nous souhaitons pouvoir vous aider à promouvoir votre action. Les différents supports d'information de la mairie reviennent aussi souvent que possible sur l'actualité marquante des associations de l'arrondissement et nous essayons, avec le premier adjoint Jérôme Maleski, d'accueillir dans les murs de la mairie un maximum d'expositions culturelles.

□ Il n'est de domaine où l'une ou l'autre de vos associations n'organise qui une soirée, qui une rencontre sportive, qui une réunion d'information. Petites ou « grandes », sportives ou culturelles, de loisirs ou caritatives, toutes donnent vie chacune à leur manière, chacune selon ses modes de fonctionnement, à notre arrondissement. Cette effervescence associative façonne pleinement notre identité d'arrondissement.

□ Imaginez quelques instants un arrondissement comme le notre où les associations, toutes les associations, seraient inexistantes... Notre arrondissement serait un dortoir, un endroit agonisant où chacun vivrait replié sur soi-même. Ce serait un lieu où les mots de « solidarité », « convivialité », « dialogue », « échange », seraient vides de sens.

□ Le rôle social et politique des associations tient à leur dynamisme ; il tient aussi, je crois, à l'engagement même des bénévoles. S'engager dans une association à but non lucratif, c'est pleinement un engagement citoyen. S'engager dans une association, c'est faire de la politique au sens étymologique du mot : c'est choisir de participer à l'organisation des affaires de la cité. Politique aussi parce que beaucoup d'entre vous ici pallient de véritables manques, que ce soit dans les domaines sociaux, culturels ou solidaires. Ce tissu associatif citoyen génère une véritable « économie » sociale des associations dont notre société ne saurait plus se passer.

□ Le combat pour la reconnaissance mais aussi et surtout pour la valorisation de l'activité des bénévoles doit donc continuer. On compte aujourd'hui en France entre 10 et 12 millions de bénévoles et plus d'1,6 millions de salariés qui oeuvrent dans plus d'un million d'associations. En Rhône-Alpes, ce sont plus de 7000 associations qui ont été créées pour la seule année 2005. L'ensemble de ces personnes ne peuvent rester sans la garantie

d'une reconnaissance institutionnelle, d'autant que les financements publics constituent la principale source de financement des associations. Cette particularité française résulte de notre histoire et nous pouvons en être fiers car elle est à l'origine de la richesse de notre tissu associatif. Mais nous devons aussi aller plus loin dans la voie de la reconnaissance du travail des bénévoles. Il nous faut pleinement travailler ensemble à améliorer la reconnaissance des associations, qui, sans être nécessairement reconnues « d'utilité publique », oeuvrent dans un intérêt « sociétal ».

□ Nous souhaitons que ce forum permette de dégager quelques pistes de réflexions autour de ces questions, de celle de la formation, en s'appuyant sur des témoignages de bénévoles et de responsables associatifs.

□ A la crise du bénévolat, nous souhaitons répondre en essayant de susciter de nouvelles vocations associatives. Le stand de la mairie du 3^e propose une « Bourse aux échanges », sorte de « speed-dating » sous forme de tableau présentant d'un côté l'« offre », de l'autre la « demande ». Les associations qui le souhaitent peuvent laisser leur demande de bénévoles et de l'autre, les personnes voulant s'investir – voulant faire, comme je le disais, de la politique au sens noble et entier du terme - peuvent s'inscrire. Nous vous y invitons.

□ Au chapitre du bénévolat, nous ne pouvons pas ne pas inviter la présidente du forum international des associations, Simone Andrée. Cette grande dame s'implique énormément à Lyon et dans le 3e en particulier depuis maintenant plus de 40 ans. Nous tenons à la saluer et à la remercier.

□ Nous saluons également le maire de la ville Gérard Collomb qui nous rendra visite à 14h / 16h. Il est actuellement retenu par le Conseil National du PS auquel j'ai pour ma part préféré le Forum des associations.

□ Au titre de leur engagement citoyen, j'en profite également pour saluer les CIL qui sont présents aujourd'hui en tant qu'associations. Je salue également les Conseils de quartier qui, même s'ils ne sont pas sous statut associatif, ne mènent pas moins un travail citoyen utile à tous et c'est pour cette raison que nous avons décidé de les accueillir sur le stand de la Mairie. CIL ou Conseil de quartier : nous avons besoin de tous en tant que relais et instances de citoyenneté.

□ Enfin, je voudrais dire un mot du lieu sur lequel nous nous trouvons. Nous sommes en extérieur, installés aux yeux de tous, ouverts sur la cité, sur un important lieu de passage. C'est aussi le signe de notre volonté d'intégrer pleinement les associations à l'espace public. La place Guichard est aujourd'hui l'*agora* lyonnaise sur laquelle nous nous retrouverons tous, le lieu idéal pour

créer du lien social, le lieu idéal pour tenir un « forum » au sens où les Anciens l'entendaient.

Je vous remercie,

Bon forum à tous !